

<b>Zeitschrift:</b>	Bulletin : Kommunikationswissenschaft = sciences des communications sociales
<b>Herausgeber:</b>	Schweizerische Gesellschaft für Kommunikations- und Medienwissenschaft
<b>Band:</b>	- (1977)
<b>Heft:</b>	7
<b>Artikel:</b>	Quelques aspects de la thématique minoritaire en Suisse italienne
<b>Autor:</b>	Weibel, Ernest / Ferrari, Guido
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-790483">https://doi.org/10.5169/seals-790483</a>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 31.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

---

## Quelques aspects de la thématique minoritaire en Suisse italienne

---

### Bilan d'une pré-recherche

L'enquête réalisée est en fait une pré-recherche ayant pour thème: quelques aspects du statut minoritaire tessinois, et qui s'insère dans un projet plus vaste et plus globalisant ayant trait au rôle des média de masse dans le maintien et la défense du statut minoritaire tessinois. Il ne s'agit donc pas d'une étude terminée mais d'une investigation préliminaire, en quelque sorte d'un document provisoire de travail permettant de déblayer le terrain, d'émettre quelques hypothèses et de fixer éventuellement des jalons.

Dans une première étape nous avons dressé un bilan de la littérature en matière minoritaire, tant il est vrai que le phénomène minoritaire constitue aujourd'hui l'une des dimensions les plus équivoques de la société contemporaine (minorités ethnolinguistiques, minorités religieuses, minorités économiques, minorités sexuelles...). Après ce premier bilan, souvent ardu, au cours duquel nous avons privilégié l'élément minoritaire de nature ethno-culturelle, il est apparu nécessaire d'établir un canevas des divers agencements du jeu relationnel entre majorité et minorité dans le cadre d'une société pluraliste du point ethno-culturel. Notre investigation a également touché la problématique du rôle des média de masse dans la vie d'un "minority group" et de la thématique de l'accès de la minorité aux moyens de communication de masse. A ce propos, nous avons tenté de cerner ces problèmes en cherchant à formuler quelques essais théoriques d'interprétation.

Après cet effort d'approfondissement théorique, c'est la littérature suisse en matière de relations ethno-culturelles au sein de la Confédération qui a retenu notre attention. Autrement dit, quels sont les

travaux faits en Suisse dans ce domaine et quelles sont les tendances qui s'en dégagent? Sous cet angle, il y a lieu d'observer l'absence de vues globalisantes du jeu relationnel helvétique faute d'investigations approfondies en la matière. Quant à la Suisse italienne, composée des vallées italianophones des Grisons et du Tessin, elle a fait l'objet (en l'occurrence nous avons examiné le seul cas du Tessin) d'une investigation à deux niveaux. Dans une première approche il nous a paru essentiel aborder les questions euristiques, puis dans une seconde étape de prendre en considération quelques aspects spécifiques de la situation socio-politique tessinoise.

Le problème de la documentation et des sources au sujet de la société politique tessinoise est en effet primordial dans la mesure où il offre à l'analyste la possibilité de cerner les "trends" des travaux faits jusqu'à présent et de délimiter les terrains à explorer ainsi que les difficultés à surmonter. Après cette mise au point euristique, qui s'est matérialisée par l'établissement d'un fichier commenté de la littérature ayant trait à la société politique tessinoise de 1900 à 1976, nous avons analysé plusieurs aspects de la réalité socio-politique locale. Sans entrer dans le détail de ces divers travaux, ceux-ci nous ont conforté dans l'idée que l'on ne peut pas appréhender le rôle des média de masse dans un groupe minoritaire sans connaître non seulement la texture profonde de ce dernier mais également tous les liens et connexions qui l'unissent à l'ensemble majoritaire. Dans cet éclairage, nous avons étudié, entre autres, l'intégration du Tessin dans la Confédération par le biais des votations fédérales de 1848 à 1975. En d'autres termes nous avons voulu cerner les linéaments de l'identité minoritaire et mettre en relief les mécanismes d'insertion dans l'ensemble helvétique.

Si cette approche s'est révélée très riche en résultats, il n'en demeure pas qu'elle a mis également en vedette l'opacité du jeu relationnel et

les difficultés inhérentes à la mise à jour de mécanismes complexes et souvent pragmatiques, jamais immuables qui régulent les rapports entre la périphérie minoritaire et la collectivité majoritaire.

Dernier point observé dans la thématique minoritaire, c'est une analyse de la structure informative des quotidiens tessinois et présentation de cinq événements au niveau de la presse tessinoise choisis tantôt par leur caractère saillant dans la vie locale tantôt parce qu'ils appartiennent à l'actualité internationale la plus proche du milieu tessinois. Cette dernière approche au niveau des journaux par le biais d'une analyse de contenu au plan quantitatif représente en dernière instance une esquisse cherchant à dégager provisoirement quelques hypothèses de "trends" informatifs.

En achevant ces quelques lignes, il est opportun de souligner qu'une grande partie de la documentation recueillie et des résultats obtenus se présente encore sous la forme de "grobes Material", qui nécessite un polissage avant de se transformer en conclusions définitives. Il n'en demeure pas moins que les informations collectées offrent au chercheur de nouvelles possibilités d'investigation et d'exploration.

Prof. Ernest Weibel / Guido Ferrari

